

Archivos históricos: sus acervos

Fondo Reservado de la Biblioteca del Archivo General de la Nación

Presentación

La importancia que tiene actualmente la Biblioteca del Archivo General de la Nación, para el apoyo y desarrollo de las investigaciones que se generan en materia histórica, legislativa y archivística, ha permitido ofrecer a los usuarios e investigadores una fuente de información confiable y segura, proporcionando búsquedas de acuerdo con el perfil de interés del propio investigador, así como la diseminación selectiva de la información que requiere. De esta manera, la Biblioteca ofrece y proporciona un servicio de información eficiente y eficaz a los investigadores y usuarios que la consultan. Este servicio no sería completo si no se contara con un conjunto de colecciones, dentro del ámbito bibliográfico, por lo que la Biblioteca contiene diversos fondos de una gran riqueza histórica y orientados a proporcionar información de carácter especializada en historia de México, legislación y en materia archivística. En este sentido, la Biblioteca, además, cuenta también con un pequeño, pero valioso acervo bibliográfico de obras antiguas, denominado Fondo Reservado. El origen de la colección del Fondo Reservado data de 1920, con la creación de la Biblioteca, cuando existió el interés, por

parte de las autoridades de ese entonces, de identificar, ordenar e incorporar todas aquellas obras monográficas antiguas para su consulta, y que a través del tiempo se ha enriquecido con importantes donaciones y transferencias, incrementando así el número de volúmenes. Actualmente, el Fondo Reservado de la Biblioteca del Archivo General de la Nación consta de doscientos setenta y ocho títulos, en diversos idiomas, ordenados y clasificados para su mejor custodia y conservación.

El Fondo Reservado, en sus inicios, se localizaba en la propia Biblioteca, pero dado el valor bibliográfico y la importancia histórica de las obras, surgió la idea de trasladarlo a un lugar más adecuado para su control y consulta, concentrándolo en la Sala de Recepción de la Dirección General del Archivo General de la Nación.

La colección del Fondo Reservado que se describe en este *Boletín* está integrada por obras antiguas, raras y valiosas, publicadas entre los siglos XVII y XIX. Tiene como tema central la historia de México, así como otras materias de apoyo como religión, economía, política, legislación, literatura, geografía, entre otras.

El Fondo Reservado cuenta con interesantes joyas bibliográficas, donde destacan obras fundamentales del derecho y la política hispánica en América, como *Política Indiana*, del autor español Juan de Solórzano Pereyra. Por otro lado, se conservan obras de indudable valor histórico como *Comentarios a las ordenanzas de minas...*, de uno de los más eminentes abogados mexicanos como lo fue Francisco Xavier de Gamboa. En el Fondo Reservado se encuentra también una de las obras más antiguas impresas en México, *Recopilación sumaria de todos los autos acordados de la Real Audiencia y Sala del crimen de esta Nueva España...*, del autor español Eusebio Bentura Beleña. Por lo que respecta a obras sobre legislación, se tiene la *Recopilación de leyes, decretos, bandos, reglamentos, circulares, providencias de los supremos poderes y...*, de Basilio Arrillaga. Se incluyen también aquellas publicaciones que, por su limitado tiraje, son al paso del tiempo ediciones raras y curiosas.

El rico patrimonio bibliográfico que conserva el Archivo General de la Nación, como Fondo Reservado, está disponible para la consulta de investigadores y estudiosos de la Historia de México, por lo que las obras se facilitan bajo las políticas de préstamo que se tienen asignadas para dicho material.

Raúl Vargas Rojo

N. del Ed.: Se agradece a Raúl Vargas, jefe de la Biblioteca del AGN, el habernos facilitado la base de datos del inventario que se presenta a continuación, el que fue revisado y editado por Efraín Nieves Hernández.